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El pequeño colectivo intenta 
derribar los muros que limitan 
sus producciones de piensos 
para la villa trinitaria

Colegios de 17 circunscripcio-
nes del territorio volverán a las 
urnas este domingo para elegir 
a sus representantes

La serie, que comenzó en 
medio de la polémica, avanza 
sin mucho ruido mediático en 
el panorama beisbolero»3

variada
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“aÑo 64 de la revoluciÓn”

el programa incluyó la presentación del alcance de la intervención en la calle independencia, en el barrio de las tres 
cruces. /Foto: Odalys Rodríguez

debido a la escasez de insumos, se plani-
fican discretos rendimientos agrícolas. 

Foto: Facebook

Regresa siembra de arroz 
a Sur del Jíbaro 

Más que la discreta presencia del 
arroz en la mesa familiar, la aspiración 
de sembrar unas 7 500 hectáreas en 
la actual campaña de frío parece tener 
su mayor impacto en la posibilidad 
de mantener viva parte de la infraes-
tructura agroproductiva del macizo 
arrocero de La Sierpe, golpeada este 
año por una contracción de recursos 
que pone en peligro la subsistencia 
del escenario con mejor desarrollo en 
Cuba para el cultivo del cereal.

Cuando se descascara la noticia 
trasciende que tal nivel de plantación 
es inferior al área de suelo que en con-
diciones normales utiliza la Empresa 
Agroindustrial de Granos (EAIG) Sur 
del Jíbaro en la época invernal —la 
mejor para el cultivo—, una ocupación 
marcada por la aguda limitación de 
recursos que ha frenado este año la 
producción de arroz, en tal magnitud 
que en primavera apenas se sembra-
ron unas 4 000 hectáreas y entre los 
meses de junio y julio se perdieron en 
los campos cerca de 2 000 toneladas 
de arroz porque la falta de combustible 
impidió la cosecha.

El demandado grano ha vuelto al 
programa productivo de la empresa 
porque su presencia en el plato ha 
estado jíbara; por eso, activar la 
plantación en una arrocera que utiliza 
hasta el avión en muchas de las la-
bores siempre será un paso positivo 
para atenuar la costosa importación.

Se trata de un programa discreto 
no solo en área, sino que debido a 
la escasa garantía de recursos se 
planifican rendimientos agrícolas 
por debajo de las 3 toneladas por 
hectárea —allí la media histórica 
oscila entre 4 y 5— y una producción 
cercana a las 20 000 toneladas de 
arroz cáscara húmedo, menos de la 
mitad de una cosecha tradicional.

Edemir Hernández Meneses, di-
rector técnico productivo en la EAIG, 
detalló a Escambray que no llegarán a 
los niveles de siembra que están acos-
tumbrados a realizar en esta campaña 
—entre 12 000 y 13 000 hectáreas— 
por la escasez de insumos.

“De las 7 500 hectáreas previstas 
en el plan de siembra de frío hasta 
febrero están protegidas con garantía 
de recursos alrededor de 2 600, para 
el resto no se dispone de insumos; 
los productores y las bases produc-
tivas se van a arriesgar a plantar 
el área con alternativas de medios 
biológicos”, comentó Hernández 
Meneses.

Subrayó el especialista que la 
campaña de siembra abarca un nivel 
de terrazas en todas las unidades 
productivas del sector estatal y coo-
perativas campesinas, a la vez que 
dentro del programa se protege la 
semilla con más de 1 000 hectáreas.

“En todas las bases se va a plan-
tar arroz, no tenemos los recursos que 
necesitamos; pero aun así queremos 
sembrar para respaldar la fuerza de 
trabajo, utilizar la infraestructura y 
buscar economía, de lo contrario se 
nos va a perder la arrocera, teniendo 
ahora la seguridad del agua en la 
presa Zaza”, acotó el directivo.

Trinidad abierta 
a la cooperación

numerosas acciones dirigidas a preservar el patrimonio de la ciudad y 
mejorar el bienestar de los trinitarios cuentan con recursos y financia-
miento de organizaciones internacionales   

Como resultado de la colaboración internacional 
y la voluntad política de la nación, la Oficina del 
Conservador de la Ciudad de Trinidad y el Valle de 
los Ingenios materializa proyectos dirigidos a la 
rehabilitación de viviendas en diferentes espacios 
urbanos y la mejora de las condiciones de vida de 
varias familias. 

 Es de destacar en ese sentido la contribución 
de la Organización No Gubernamental Arquitectura 
Sin Fronteras de la región española de Andalucía 
como una de las vías fundamentales —en medio de 
fuertes limitaciones económicas— para contar con 
los recursos imprescindibles que demandan las ac-
ciones de conservación de los valores del conjunto 
arquitectónico y el modo de vida de algunas de las 
primeras urbanizaciones de la ciudad, casi al borde 
de su cumpleaños 509. 

Por ello, un grupo de técnicos de la Oficina tri-
nitaria viajó hasta esa demarcación para participar 
en diversas jornadas de sensibilización sobre el 
alcance de las labores y las propuestas de nuevas 
intervenciones con enfoque de sostenibilidad. 

Odalys de la Caridad Rodríguez, jefa del Depar-
tamento de Relaciones Internacionales de la insti-
tución, valoró de muy provechosa la presencia de la 
delegación local en este escenario de cooperación, 
lo que permite generar intercambios académicos 

en cuanto a temas de conservación del patrimonio, 
salud mental, educación y medio ambiente, además 
de ampliar fuentes de financiamiento. 

Durante las últimas décadas y con el apoyo de 
Arquitectura sin Fronteras, se trabaja en dos proyec-
tos de un impacto social significativo: Mejora de la 
habitabilidad básica en el barrio de Las Tres Cruces 
y Fortalecimiento de la Oficina del Conservador de 
Trinidad para la provisión de servicios básicos de 
salubridad, así como continuación a la intervención 
en ese entorno citadino, con enfoque de género, 
patrimonio y medio ambiente.

En esta etapa las acciones se concentran en 
la calle Independencia, donde se beneficiaron 
135 viviendas y otros establecimientos sociales, 
como bodegas y consultorios médicos. En uno de 
los primeros momentos se rehabilitó el espacio 
público conocido como Plaza de las Tres Cruces o 
del Calvario, que luce un pavimento terrizo y regala 
magníficas vistas desde ese lugar. 

De acuerdo con Yamilka Álvarez Martínez, direc-
tora técnica de la institución y quien formó parte del 
grupo que viajó a España, las labores tienen como 
fin la recuperación del empedrado de las calles y 
las aceras para mejorar la accesibilidad a la popular 
barriada. “Las afectaciones debido a la pandemia 
de covid, unido a las limitaciones económicas que 
dificultan la adquisición de recursos materiales, 
figuran entre las causas de los atrasos en el cro-
nograma de ejecución de estos trabajos”, subrayó.

la proyección de plantar unas 7 500 hectáreas entre 
noviembre y febrero devuelve parte de la vitalidad a 
la empresa productora de la Sierpe
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El primero en toda la estructura del 
Poder Popular en Cuba es el delegado, 
importante eslabón mediador para la 
realización de la democracia verdadera, 
desde su vínculo entre las estructuras que 
se encargan de la gestión de gobierno y el 
ciudadano concreto.

Sin embargo, en la mente de “los de 
abajo” y “los de arriba” prevalece una 
visión reduccionista del delegado como 
gestor puramente administrativo, encargado 
de ayudar al barrio a resolver problemas 
materiales, con lo cual el elector pierde la 
posibilidad de realizar la mayoría de sus 
intereses desde la ayuda de su elegido y 
los gobernantes pierden oportunidades de 
apoyo en su gestión hacia las comunidades.

Los espacios que tiene la población 
para gestionar sus necesidades con el de-
legado también necesitan ser repensados 
desde todas direcciones. 

A pesar de las modificaciones signi-
ficativas introducidas a la rendición de 
cuentas en pos de hacerla menos masiva, 
más participativa y para discutir temas 
de interés relacionados con la política, la 
gestión legislativa y el ejercicio de gobierno 
en el país, no se ha logrado hacer crecer el 
interés por ella ni ampliar su espectro de 
oportunidades.

Hay muchos factores que pueden influir 
en esa visión limitada que tienen la mayo-
ría de los sujetos sobre estos espacios, 
que van más allá de la reunión de barrio y 
que incluyen los despachos, las cartas de 
solicitudes, las oficinas de atención a la 
población en los gobiernos y las entidades, 
entre otras.

Resulta contradictorio que cuando al 
ciudadano se convoca a discutir temas y 
documentos trascendentales para el país 
en su colectivo laboral o en las estructuras 
de base de las organizaciones sociales y 
políticas, por lo general, la participación 
es masiva y se aporta gran cantidad de 
planteamientos, sugerencias, críticas y 
propuestas de modificaciones, tal y como 
ha ocurrido en los debates sobre la Cons-

el elegido del pueblo
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Debemos ser agradecidos siempre. 
Ese es el mensaje que llega a esta 
columna a través de la carta que nos 
enviara Eneida Valdés Jiménez, jubi-
lada del sector de la Salud residente 
en la calle Martí No. 13 Sur, en Sancti 
Spíritus.

“Quiero por medio de ustedes 
expresar mi gratitud a la dirección del 
Hospital Pediátrico Provincial, junto a 
su núcleo del Partido y colectivo de 
trabajadores, por haberle brindado a 
mi esposo, el doctor Luis Sáenz Darias, 
fallecido el pasado 15 de noviembre a 
causa de un tumor cerebral, la aten-
ción que él se merecía, debido a su 
trayectoria de trabajo, su esfuerzo y 
su aporte a ese centro”, escribe la 
lectora. 

Últimamente, apunta, no abundan 
los agradecimientos de este tipo, “pero 
considero justo que se conozca que allí lo 
apoyaron todo el tiempo, con el esfuerzo y 
aporte de todos, durante los tres meses 
y medio que Luis se mantuvo enfermo”, 
precisa la misiva.

Más adelante Eneida expone: “Vi-
nieron a la casa los miembros del con-
sejo de dirección para hacerle entrega 
de un diploma de reconocimiento por 
el Día del Pediatra, coincidiendo con 
esa fecha. 

“Quiero agradecer, además, la preo-
cupación que mostraron en función de 
las necesidades de nuestro nieto enca-
mando, que en ese lapso enfermó y que 
constituía objeto de desvelo permanente 
por parte de Luis. Ya después de ocurrido 
todo, mi mamá, también encamada, nece-
sitó cierto recurso médico y nuevamente 
recibimos el apoyo del Pediátrico, cuya 
directora personalmente se ha ocupado 
de llamar y venir”.

En nombre de toda su familia, la re-
mitente transmite sincero reconocimiento 
al referido centro y a su colectivo, “con 
la esperanza de que sirva de estímulo 
para que continúen con gestos como 
estos hacia otros compañeros, y para 
que otras instituciones se inspiren en 
ese ejemplo”. 

De igual forma, comunica a Escam-
bray su satisfacción “por haberle reali-
zado a Luis esa entrevista que mucho lo 
entusiasmó en septiembre del pasado 
año”. 

Son de elogiar en este caso, por 
su alta carga de sensibilidad, las dos 
actitudes: la del personal de un hospital 
agradecido por la obra de uno de sus 
pediatras insignes, quien fuera su primer 
director, y la de su esposa, que tuvo a 
bien elogiar ese acto, porque reconoce 
en él algo noble que debería ser regla y 
no excepción.

CARTAS DE LOS LEC-
TORES
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CARTAS DE LOS LECTORES
A cargo de Delia Proenza Barzaga

La sensibilidad 
mueve 

corazones

titución de la República de Cuba o sobre el 
Código de las Familias.

También para estos asuntos de mayor 
naturaleza está el delegado y es su deber 
tramitar de igual manera todas las inquietu-
des de la alta política que tienen sus cote-
rráneos; mas, no se hace con la frecuencia 
que debiera.

Por otro lado, la manera en que los 
gobernantes deben atender las cuestiones 
tramitadas por el elegido del pueblo necesi-
ta un redimensionamiento. En condiciones 
de crisis económica resulta muy fácil decir 
“no” a cualquier solicitud de recursos, 
pero la experiencia demuestra que donde 
el representante del pueblo gestiona y los 
dirigentes empresariales le dan un mínimo 
de apoyo, poco a poco se van resolviendo 
problemas concretos de la comunidad.

La preparación del delegado es condi-
ción esencial. Para ir más allá de la simple 
tarea de pedir recursos y explicar el resul-
tado a su pueblo, el delegado tiene que 
dominar las esencias de muchos temas 
legislativos, económicos, políticos y de 
gobierno con una mirada que sobrepase el 
barrio y el municipio.

Son miradas que tienen como premisa 
decisiva a quién se nomina, quién acepta 
ser nominado, por quién se vota y cómo 
apoyarlo en su gestión.

Una condición aún mayor: la realización 
práctica de la democracia en Cuba tiene 
una fuerte dosis de representatividad y los 
espacios de participación real de la pobla-
ción han demostrado insuficiencias. Ello 
supone que las personas por las que el 
pueblo vota sean capaces de representar 
plenamente los intereses de sus electores 
en las estructuras ascendentes de go-
bierno y en los cuerpos legislativos, sobre 
todo en la Asamblea Municipal del Poder 
Popular y en la Asamblea Nacional.

Resulta contradictorio que los que 
votan a esas instancias a la hora de tomar 
las grandes decisiones, representando a 
un pueblo que tiene opiniones diversas y 
heterogéneas, se fijen más en la propuesta 
de los administrativos y lo hagan de manera 
unánime, en asuntos en que sus represen-
tados no opinan de manera homogénea.

Es un problema a resolver superar la 
falsa unanimidad y lograr que delegados y 
diputados aporten a las estructuras legisla-
tivas una fisonomía que se parezca más al 
pueblo que representan.

Para ello debe perfeccionarse también 
la composición de las asambleas, en la 
búsqueda de un balance estructural a 
favor de los elegidos en la base y no de los 
designados para administrar. De lo contra-
rio, los mismos que proponen deciden y se 

José F. González Curiel

La columna 
del navegante

Escambray enriquece el debate en su edición impresa con 
las opiniones de los internautas en la página web: 
www.escambray.cu

EMPRESA ELÉCTRICA DE SANCTI 
SPÍRITUS: ¿POR QUÉ SE ADELANTA 
EL APAGÓN PARA LAS CINCO DE LA 

TARDE?

Mara: Eso está muy mal. Se pueden 
entender las causas, pero lo veo como 
una muy mala planificación, el cambio de 
horario es un acto más que anunciado. 
Por lo tanto, considero que es una falta de 
disciplina correr los horarios de apagones. 
Las personas se planifican en correspon-
dencia con la desgracia del apagón, ancia-
nos que no tienen cómo mantener el ritmo 
de la planificación, imagínense seguir el 
ritmo de la “desplanificación”, es muy, 
pero que muy estresante. Además, no es 

lo que dice el Consejo de Estado, por lo 
tanto, Sancti Spíritus está incumpliendo 
con lo establecido.

DESPUÉS DEL PRIMER TRAGO

Jose: Qué atinado artículo, en qué 
momento tan oportuno, déjeme contar-
le que el pasado sábado en la noche 
aproximadamente a las 8:35 p. m. estuve 
alrededor de una hora en el parque Céspe-
des de nuestra ciudad trinitaria y créame 
que lo que vi me aterrorizó, niños de 9, 
10, 11, 12 años fumando e ingiriendo 
bebidas alcohólicas, realmente dantesca 
y alucinante esa visión, yo tengo un niño 
de 11 años y le mostré el error tan grande 
que estaban cometiendo y conversé con 

ellos para que no cometieran esa impru-
dencia, si es que se le puede llamar así. 
Me pregunto, ¿dónde están los padres de 
esos niños?, ¿es que acaso no controlan 
a sus hijos? Ahora me pregunto nueva-
mente, ¿por qué en un lugar tan céntrico y 
aledaño al Poder Popular no había ningún 
representante de las diferentes autorida-
des para tratar de frenar un poco este tipo 
de actos? Discúlpeme por extenderme un 
poco, pero creo que se debe trabajar más 
en centros educacionales con los alumnos 
y padres para tratar de frenar esto que se 
puede convertir en un flagelo infantil y que 
pueden aprovechar mayores inescrupulo-
sos para cometer actos de corrupción con 
esos menores.

rompe la contrapartida de poderes, causa 
de muchos errores estratégicos reconocidos 
en los documentos programáticos de los 
congresos del Partido Comunista de Cuba.

Todas estas limitaciones pueden estar 
tirando las riendas de las tendencias re-
duccionistas en la visión del delegado, que 
limitan su rol y lo ponen en una disminuida 
posición de tramitador de recursos que, al 
estar escasos, simplifican su figura.

El elegido del pueblo necesita una 
revancha que debe venir desde tres direc-
ciones: de los gobernantes que le deben 
enaltecer ante su pueblo, no solo dándole 
recursos materiales, porque no se gobierna 
solo a partir de la tenencia de objetos; des-
de el pueblo que lo nomina y elige, aprove-
chando todas las posibilidades de trami-
tación de intereses en todos los órdenes 
y, finalmente, desde él, en su capacidad 
para entender esos intereses diversos del 
ciudadano y ser capaz de representarlos 
en todos los espacios donde, más que un 
delegado o diputado, “él” deber ser “yo”.



Eduardo Sicilia Hernández

Yosdany Morejón Ortega

Carmen Rodríguez Pentón
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el reordenamiento del rebaño, de acuerdo con la disponibilidad de 
alimentos, se incluye entre los objetivos de la norma.

en cinco municipios de la provincia regresarán a las urnas este 4 de diciembre. /Foto: Yosdany Morejón

Electores de cinco muni-
cipios de Sancti Spíritus de-
berán acudir a las urnas este 
domingo durante la segunda 
vuelta de los comicios para 
elegir a los delegados a las 
Asambleas Municipales del 
Poder Popular.

Justo a las siete de la ma-
ñana abrirán sus puertas los 
colegios donde ninguno de 
los candidatos obtuvo más de 
la mitad de los votos válidos, 
ubicados en 17 circunscrip-
ciones de los municipios de 
Jatibonico, Yaguajay, Sancti 
Spíritus, Fomento y Trinidad.

De positivo ha valorado 
Neisa Muro Ríos, presiden-
ta del Consejo Electoral 
Provincial (CEP), el desa-
rrollo del proceso electoral 
caracterizado, desde la 
etapa de nominación, por 
la organización en todos los 
sentidos, como a lo largo de 
muchos años ha sucedido 

Van a segunda vuelta 
17 circunscripciones

Robo de corriente: ¿impunidad?  
en el último gran caso de fraude eléctrico detectado este año 
por la empresa eléctrica de Sancti Spíritus, el implicado debió 
pagar 146 000 pesos 

Ante la nada despreciable cantidad de 
personas que este año han robado energía 
sin ser atrapados in fraganti, la Empresa Eléc-
trica de Sancti Spíritus (EESS) desarrolla un 
sistema automatizado que permitirá detectar 
próximamente perfiles y cargas anómalas en 
el consumo de cada vivienda de la provincia.  

Darío Peña Cuenca, director comercial de 
la EESS, dijo a Escambray que hasta la fecha 
se han logrado recuperar 1 058.5 megawatts, 
o lo que es igual, 3 800 000 pesos: “La 
imposición de multas por fraudes eléctricos 
contempla una cuantía de 500 pesos o más 
y está asociado, en lo fundamental, a la re-
cuperación de la energía eléctrica sustraída”. 

Explicó que de forma retroactiva se ha 
multado a varios clientes de la provincia con 
más de 100 000 pesos, sobre todo en casos 
que poseen tres equipos de climatización en 
sus casas y sustraían la energía de forma 
constante. 

La mayoría de los fraudes eléctricos se 
han detectado en residencias que emplean 
un voltaje de 220 voltios y vinculados al 
empleo de aires acondicionados tipo split 
o ventana, en un intento por evadir el alto 
consumo de los mencionados equipos. 

Agregó que en el 2022 se ha trabajado 
intensamente en aras de detectar y disminuir 
los fraudes eléctricos en el territorio. 

“Hemos realizado ya tres cursos de 
capacitación y actualización de este tema 
con nuestros especialistas, además de 
completar la plantilla de inspectores. Pero 
tampoco es menos cierto que la cantidad 
de energía robada que no logramos detectar 
es muy superior a la que sí descubrimos”.

De acuerdo con Peña Cuenca, hasta 
la fecha se han impuesto 1 139 multas a 
clientes por fraudes eléctricos y otras irregu-
laridades vinculadas al uso de la electricidad, 
sobre todo en el municipio de Trinidad (361), 
seguido de Sancti Spíritus (195), Jatibonico 
(132), Cabaiguán (128) y Fomento (124), 
territorios en los que se reporta la mayor 
incidencia de este tipo de ilegalidad. 

Acotó que, de no pagar la multa en el tér-
mino establecido de 30 días, esta se duplica, 
y después de 60 días se triplica, pudiendo 
llegar incluso a los tribunales.   

Según el directivo de la EESS, cuando 
un cliente reincide en el fraude eléctrico se 
multa con 1 000 pesos y luego se calcula 
de forma retroactiva la cantidad que logró 
sustraer sin ser detectado.

“En el último gran caso de fraude eléc-
trico que descubrimos, la persona implica-
da tuvo que pagar 146 000 pesos por la 
corriente robada a la EESS. Por supuesto, 
se firma un convenio y el cliente tiene que 
pagar; de no hacerlo se le retira el servicio 
hasta tanto efectúe el pago en las cuotas 
pactadas”, concluyó.           

con el electorado cubano.
La democracia y la dis-

ciplina a la hora de votar 
definieron la primera vuelta 
de las elecciones municipa-
les en Sancti Spíritus, en la 
que asistieron a las urnas 
alrededor de 259 700 elec-
tores, cifra que representa 
cerca del 71 por ciento de 
los ciudadanos registrados 
para los comicios.

Además del trabajo de 
las comisiones electorales 
en las diferentes instan-
cias, la labor de las mesas 
en los colegios y la asis-
tencia a las urnas de los 
electores, vale destacar 
en la jornada la calidad 
del voto, toda vez que más 
del 87 por ciento de las 
boletas resultaron válidas, 
mientras que en blanco fue-
ron depositadas el 5.81 por 
ciento y anuladas, el 6.29 
por ciento.

Durante la primera vuel-
ta resultaron electos por 
el pueblo 623 delegados 

de los 640 representantes 
que deberán tener en el te-
rritorio los Órganos Locales 
del Poder Popular, figuras 
que ejercerán su mandato 
por cinco años, de acuerdo 
con los cambios introduci-
dos por la Constitución del 
2019 y son, además, una 
fuerza decisiva desde cada 
barrio.

Vale destacar la hetero-
geneidad de los delegados 
ya electos, toda vez que el 
38.52 por ciento son mu-
jeres; el 16.53 por ciento, 
jóvenes, y más del 43 por 
ciento resultaron reelectos. 
“La mayoría de ellos tie-
nen nivel medio superior o 
superior y representan una 
diversidad de sectores, entre 
los que están presentes la 
producción y los servicios, 
la cultura, el deporte y el 
campesinado, así como ju-
bilados, amas de casa y 
profesionales de variadas 
especialidades”, detalló la 
presidenta del CEP.

Siembran papa 
ecológica en  Taguasco
El municipio de Taguasco ha planificado 

iniciar este mes las plantaciones de papa 
ecológica, experiencia puesta en marcha el 
año anterior con resultados favorables, con-
firmó a Escambray Anelis Ramírez González, 
delegada de la Agricultura en ese territorio. 

De acuerdo con su información, en la pre-
sente temporada las siembras se extenderán 
a 3 hectáreas, cifra superior a la del 2021, 
además de consolidar una práctica que bien 
pudiera extenderse a otros territorios de la 
provincia con condiciones propicias.   

“Hoy estamos a la espera aquí de las 
semillas que serán repartidas entre dos 
productores, pero las tierras ya están listas 
tras la aplicación de la materia orgánica 
requerida para tales fines”.  

Ramírez González calificó de beneficiosa 
para la economía taguasquense y su pobla-
ción esta nueva oportunidad de sembrar 
papa, lo cual posibilita repartir un mayor 
número de libras per cápita. 

Explicó que los sembrados del tubérculo 
se han ubicado nuevamente en las tierras de 
Edwin Hernández, de la Cooperativa de Crédi-
tos y Servicios (CCS) Juan Manuel Márquez, 
y Enrique Izquierdo, de la CCS Obdulio Mo-
rales, quienes se alzaron con rendimientos 
agrícolas superiores a las 18 toneladas por 
hectárea, lo cual permitió vender 12 libras 
de la vianda a cada núcleo de ese municipio.

La alternativa de las plantaciones de 
papa ecológica se convierte en una vía para 
la sustitución de importaciones, al asumir el 
enfrentamiento a las plagas con el empleo 
de medios biológicos elaborados en el propio 
Taguasco.

La pertinencia de arti-
cular el rescate y desarro-
llo de la ganadería cubana 
desde el basamento de una 
norma legal que ampare e 
incentive a los productores, 
los procesos de crianza, la 
reproducción, la genética y 
el control pecuario devino 
idea central del intercambio 
entre integrantes de la Co-
misión Agroalimentaria de la 
Asamblea Nacional del Poder 
Popular con representantes 
del sector en Sancti Spíritus, 
como parte del proceso de 
consulta del Proyecto de Ley 
de Fomento y Desarrollo de 
la Ganadería.

Se trata de una norma 
aprobada recientemente por 
el Consejo de Estado de la 
República de Cuba, que será 
presentada en el próximo 
período de sesiones del Par-
lamento, mediante la cual se 
prevé el fomento, desarrollo, 
protección y recuperación 
de la ganadería en Cuba y el 
perfeccionamiento del control 
del patrimonio ganadero, con 
vistas a incrementar de for-
ma sostenible la producción 
pecuaria.

En su cuerpo establece el 
régimen jurídico general para 
el fomento y desarrollo de la 
ganadería, sus principios, las 
responsabilidades, derechos 
y obligaciones de quienes 
participan en su gestión, 

así como lo referente a los 
registros públicos, el patrimo-
nio genético y la inspección 
pecuaria.

La necesidad de contar 
con un cuerpo legal que 
favorezca la transformación 
de una rama en franco de-
terioro productivo y urgida 
de revertir su impacto en 
la economía y el bienestar 
social fue resaltada por 
Ramón Aguilar Betancourt, 
presidente de la Comisión 
Agroalimentaria de la Asam-
blea Nacional del Poder 
Popular, en el intercambio 
con una representación de 
los ganaderos espirituanos.

Como parte de la consul-
ta, que tuvo por sede la Em-
presa Pecuaria Managuaco, 
especialistas, directivos y 

productores del territorio 
expusieron modificaciones y 
sugerencias que contribuyen 
a enriquecer la norma en 
acápites esenciales como 
la genética, la reproducción 
e inseminación artificial, la 
comercialización y el control 
pecuario.

Ramón Balmaseda Flo-
res, especialista en Genética 
y masa pura, fue enfático al 
sugerir más coherencia con 
el servicio de inseminación 
artificial y el respaldo de 
recursos teniendo en cuenta 
que existe una agricultura 
especializada con una base 
productiva diversificada, y el 
mayor por ciento del rebaño 
está en manos de tenedores 
muy dispersos, fuera del 
alcance del Grupo Ganadero.

Ganaderos apuntalan proyecto de ley
Texto y foto: 

José Luis Camellón
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Texto y fotos: Ana Martha Panadés

La capacidad instalada 
está diseñada para elaborar 
tres líneas de alimento animal 
destinado a la cría avícola, 
ovino-caprina y porcina; existe 
también una demanda real en 
el territorio, pero los volúmenes 
productivos son muy bajos; hoy 
el tema de energía es el más 
complicado

¿Es posible producir pienso desde Trinidad?
los proyectos de desarrollo local, como alternativa viable para el desarrollo sostenible de los municipios, en ocasiones se 
enfrentan a incomprensiones que limitan su avance

“Estamos en condiciones de producir 
todo el pienso que necesita la actividad por-
cina en el municipio de Trinidad”; la asevera-
ción, lejos de sonar pretenciosa, constituye la 
mejor carta de presentación del Proyecto de 
Desarrollo Local (PDL) Minindustria Futuro, el 
cual ha tenido que desbrozar —a golpe de tra-
bajo— más de un tropiezo e incomprensión.

Nelson Álvarez Pereira, su representante, 
apostó por la primera línea estratégica del 
país: impulsar la esfera agropecuaria, y a la 
medida de un territorio que nunca contó con 
respaldo de alimento animal para satisfacer 
la demanda de los productores locales.

Con su propuesta lista, este emprendedor 
aplatanado en Trinidad buscó lógicamente 
alianzas en el sector de la Agricultura, pero 
no las encontró. “En Cuba existen fábricas 
estatales que no pueden producir pienso. 
Aquí en Sancti Spíritus hay cinco cerradas”, 
le explicaron en la Delegación Provincial. 
Entonces decidió tocar otras puertas.

UN PROYECTO ESCUELA

Tragado por el marabú, el internado de 
Condado vivía en el olvido. De la imponente 
construcción que se alza en un desvío de 
la carretera al poblado del mismo nombre 
quedan las referencias de cuando sirvió 
como prisión antes del año 1959 y, después, 
Tribunal de Urgencias del Escambray hasta 
convertirse en la escuela Antonio Briones 
Montoto. 

A Yanileysy Sorroche y Dibuchén Naranjo 
—ambos vinculados al proyecto— los aguijo-
nea la nostalgia. De niños estudiaron en este 
centro, una de las edificaciones escolares 
más sólidas de todo el municipio. Ahora 
nadie recuerda cómo sobrevino su desguace. 

De lo que sí pueden dar fe —y lo hacen— 
es de la resurrección del lugar gracias a la 
iniciativa de Nelson y a sus propios brazos. 
Ninguno de los dos declinó la oferta de tra-
bajo, a pesar de que cada palmo arrebatado 
a la manigua ha exigido sudor a deshora. 
Pero en la amplia nave desde hace algunos 
meses ya se produce pienso.

“Todavía de manera experimental, aunque 
contamos con la materia prima y la maquina-
ria para aportar entre 3 y 5 toneladas diarias 
—aclara Nelson, quien, lejos de rendirse ante 

los inconvenientes, comparte con Escambray 
el alcance de su propuesta—. Es un proyecto 
escuela que se implementa de conjunto con 
la Dirección Municipal de Educación para 
ofrecer asistencia técnica a los alumnos de 
los politécnicos de Agronomía y que también 
garantizará empleo a esa fuerza de trabajo”.

Y el abogado de profesión, devenido 
emprendedor, visualiza las dos aulas; una 
dedicada a la docencia y la otra, a la indus-
tria, donde complementarán su formación los 
jóvenes vinculados a especialidades agrope-
cuarias. Sueña además con recuperar toda 
la estructura, elaborar varias formulaciones 
del alimento, crear un polígono para el cultivo 
agrícola y la cría de animales, reutilizar los 
desechos y convertirlos en energía limpia… 
Todo desde un marco legal y un principio que 
tiene claro: el beneficio colectivo y social. 

ALIMENTO ANIMAL DESDE TRINIDAD

A media mañana el jefe de producción del 
proyecto y a la vez operario arranca el motor 

de 220 V que alimenta el molino donde se 
procesan soya, maíz y hasta carbonato de cal-
cio. La potencia no es fuerte, pero así muele 
esta pequeña industria que se mantiene en 
óptimas condiciones gracias a la pericia de 
Dibuchén Naranjo.  

Junto a él, Yanileysy y su hijo Rosdeny 
Otero ayudan en el llenado de los sacos, 
el cuidado de los animales y en lo que 
haga falta. “Soy de esta comunidad que no 
tiene muchas opciones, el proyecto me ha 
ayudado económicamente”, comenta ella 
al tiempo que reconoce las oportunidades 
para el joven. 

“No encontré trabajo al terminar el Servi-
cio Militar. Ahora tenemos empleo y vida en 
este pueblo”, dice y vuelve a disfrazarse con 
los medios de protección que no faltan. Ya 
se acostumbró al ruido y al polvo.

Cuando ideó su proyecto, Nelson encontró 
las materias primas alternativas para susti-
tuir los ingredientes de la formulación original 
de pienso por la norma cubana, entre ellas la 
harina de caña, de yuca y forraje verde. Cerró 
también contratos con la empresa pesquera 
de Sancti Spíritus y el hotel Trinidad del 
Mar para aprovechar los desechos de sus 
actividades económicas. Comenzaban sus 
primeras producciones.

“Hasta este momento no he tenido que 
utilizarlas; aquí en el municipio tenemos 
casi todo lo que se necesita para fabricar 
el alimento animal, por ejemplo, el sorgo y 
el maíz. Los componentes minerales como 
el carbonato de calcio y la zeolita existen 
y los adquiero sin dificultad en la Empresa 
Geominera del Centro y lo único que hemos 
sustituido es el afrecho (de importación) por 
la paja de arroz. A esa mezcla se le agrega 
harina de caña, que aporta un sabor más 
dulce”, dice mientras señala los sacos listos 
para ser comercializados.

“Las fichas de costo de mis piensos —agre-
ga— están por debajo incluso de los de fabri-
cación nacional (50 000 pesos la tonelada 
contra 60 000); además, puedo ajustar las 
formulaciones a pedido de los productores.

 “La capacidad instalada está diseñada 
para elaborar tres líneas de alimento animal 
destinado a la cría avícola, ovino-caprina 
y porcina; existe también una demanda 
real en el territorio, pero los volúmenes 
productivos son muy bajos; hoy el tema de 
energía es el más complicado”, se lamenta 

y expone otras razones.
“La contingencia energética no es lo 

que más golpea, sino la falta de voluntad 
de la Empresa Eléctrica en el territorio en 
función de resolver un problema puntual. 
Esta maquinaria necesita corriente trifási-
ca; desde el mes de enero la solicitamos 
y hasta ahora no se resuelve. Creo que 
hasta los transformadores tomaron otro 
camino”, relata Nelson, quien no renuncia 
a sus sueños de garantizar el pienso para 
estimular la producción porcina y la cría de 
traspatio, como opción necesaria para las 
familias trinitarias. 

ECONOMÍA CIRCULAR

La Minindustria Futuro responde a un mo-
delo de producción novedoso que los expertos 
denominan economía circular, la cual garantiza 
un crecimiento sostenible en el tiempo. Se op-
timizan recursos y materias primas, así como 
se aprovechan casi todos los residuos. Sobre 
tales premisas, este emprendedor concibió 
su idea que cierra todo el ciclo productivo y 
apuesta por las energías renovables.

Lo más importante y retador ha sido cum-
plir las etapas del proyecto desde que le fue 
aprobado el crédito bancario como fuente de 
financiamiento. Recuperar la infraestructura 
de la antigua escuela con 22 naves y sus 
sistemas hidráulico y de residuales resulta 
uno de los desafíos mayores a los cuales 
no renuncia ninguno de los trabajadores que 
confiaron en este hombre de visión larga. 

cada estructura recuperada de la antigua escuela le ha sido arrebatada al marabú a golpe de 
machete y esfuerzo de nelson y sus compañeros de trabajo.

“Yo pertenezco a la comunidad y todos 
nos hemos favorecido —asegura Yusleydy 
Ortega, la oficinista—. Vamos caminando 
paso a paso, pero sin rendirnos. Es lo que 
necesita el país para garantizar la alimenta-
ción al pueblo y bajar los precios”.

El proyecto de Nelson rebasó la idea 
inicial de elaborar diferentes líneas de 
pienso y apuesta por cerrar todo el ciclo 
productivo, desde la siembra de yuca, maíz 
y otros cultivos hasta la crianza de animales, 
cuyos desechos —tras la rehabilitación del 
sistema de residuales— serán empleados 
para obtener el biogás, energía que puede ser 
utilizada en el proceso industrial y por las 25 
familias residentes en la zona. La instalación 
de paneles solares contribuirá también a la 
independencia energética.

“Iniciamos con un sueño de inversión 
extranjera, de financiamiento para importar 
la maquinaria, pero nos atemperamos a la 
realidad cubana. Todo el proceso funciona 
hoy con equipos alternativos y recuperados. 
No necesitamos salir del Consejo Popular 
para encontrar la materia prima, que tampo-
co compite con el alimento humano, pues 
aprovechamos las producciones de segunda 
y tercera manos. Mi proyecto es viable en 
todos los sentidos, es un empeño personal 
y colectivo al que le hemos puesto mucho 
amor y responsabilidad”, insiste. 

la falta de corriente trifásica constituye uno de los mayores problemas para aprovechar toda la 
capacidad instalada de la minindustria.
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“los jóvenes que integramos el sector de la ciencia debemos estar siempre ávidos de conocimientos”, refiere. /Foto: Vicente Brito

En plena Secundaria Básica, cuando muy pocos 
tenían claro el camino a seguir, Andy Geovel Domínguez 
Rodríguez ya sabía los derroteros por los que encami-
naría su vida profesional. Tanto es así que, desde que 
se adentró en el Instituto Preuniversitario Vocacional 
de Ciencias Exactas (IPVCE) Eusebio Olivera Rodríguez, 
puso su mirada en el área de las ciencias. 

Más tarde, en la Universidad Central Marta Abreu 
de Las Villas se alió a la Licenciatura en Química, dis-
ciplina que le abrió las puertas para cumplir su sueño 
de investigador en el Centro de Ingeniería Genética 
y Biotecnología (CIGB) de la provincia, un colectivo 
que trabaja en el diseño, desarrollo y producción de 
diagnosticadores (como las tirillas para la detección 
temprana del embarazo o para el diagnóstico de la 
enfermedad celiaca); en la obtención de anticuerpos 
mono y policlonales, así como en otros proyectos 
investigativos.

Aquí ha bebido de la savia de quienes atesoran 
un poco más de experiencia y, a golpe de ingenio y 
sacrificio, logró llegar al área de cultivo celular, erigida 
como el principal banco de células productoras de 
anticuerpos monoclonales de Cuba, un espacio de 
un silencio sepulcral, en el cual se siente profesional-
mente realizado.  

“El trabajo en esta especialidad requiere de es-
fuerzo, de preparación constante, de horas de estudio. 
En esta etapa nace el proceso productivo, es como el 
corazón de la mayoría de las producciones”, refiere.

Y ha sido ese empeño el que ha hecho posible 
que Andy no desaproveche ni el más mínimo de los 
certámenes para socializar y perfeccionar sus inves-
tigaciones. Así ocurrió hace muy poco, durante la XII 
Edición Nacional de EcoJoven 2022, un espacio con-
vocado por la Red Juvenil Ambiental de Cuba de las 
Brigadas Técnicas Juveniles, al que asistieron jóvenes 
de todo el país y en el que este investigador de 32 años 
prestigió a la provincia y al CIGB. Hasta allí llevó uno 
de sus últimos aportes: la obtención de anticuerpos 
monoclonales murinos contra la proteína N del SARS-
CoV-2 para la investigación y el diagnóstico de la covid. 

“La investigación no fue creada solo por mí, sino 
por un equipo de trabajo liderado por Reinaldo Blanco 
y Enrique Pérez, la cual se gestó a principios de la pan-
demia, en momentos tan duros como el confinamiento, 
el aislamiento social… 

“En ella desarrollamos todos los esquemas de 
inmunización y las investigaciones necesarias para 
obtener estos anticuerpos, de modo que se pudiera 
contar en Cuba con métodos diagnósticos alternativos 
al PCR, que era muy costoso, además de brindar un 
soporte analítico para los sistemas de investigación, 
con el objetivo de que centros como BioCubaFarma, 
enfocado en enfrentar la pandemia, dispusieran de 
óptimas herramientas para desempeñar su papel. 

“No solo se obtuvieron anticuerpos contra la pro-

un joven científico del centro de ingeniería Genética y Biotecnología de Sancti 
Spíritus mereció el premio nacional ecoJoven 2022

Andy Geovel piensa en futuro

ticket llegó a Sancti Spíritus el 3 de mayo del presente año. /Foto: Carlos León

teína N, sino contra la RBD, la espícula del virus, los 
cuales permitieron los ensayos clínicos y el posterior 
desarrollo de nuestros candidatos vacunales y vacu-
nas”, explica. 

Y es que Andy entiende muy bien de consagración, 
de horas de desvelo, de entrega… “Recuerdo que a 
inicios de la pandemia trabajábamos los días corridos, 
desde las siete de la mañana hasta las siete u ocho 
de la noche e, incluso, los fines de semana. Fueron 
muchas horas dedicadas a la investigación y, aunque 
el proyecto se creó en tres o cuatro meses, todavía 
hoy les hacemos aportes a los resultados”, confiesa.

A este espirituano le sobran ganas de hacer y en 
el CIGB ha encontrado el camino perfecto.

“Formar parte de este equipo ha marcado un hito 
importante en mi formación como profesional y como 
investigador me ha dado la posibilidad de ampliar mi 
perfil en áreas como la Microbiología, la Biología Mo-
lecular y la Bioquímica. Además, es un colectivo muy 
unido, interesado en la superación de sus trabajado-
res y que involucra a los jóvenes en los proyectos de 
investigación”, agrega.

Por ello, durante estos cinco años de labor en la 
institución Andy ha aprendido la importancia de la inter-
disciplinariedad, principio que siempre pone a prueba. 

“Al CIGB le agradezco mucho, porque aquí he madu-
rado como científico. Los éxitos que he alcanzado no 
son solo míos, son de un equipo grande en el que todos 
aportamos a los resultados de las investigaciones. 
No obstante, me queda mucho camino por recorrer.

“Los jóvenes que integramos el sector de la Ciencia 
debemos ser emprendedores y estar siempre ávidos 
de conocimientos. Podemos hacer mucho no solo en el 
sector biotecnológico, sino en el agropecuario, social, 
entre otros del territorio y del país”, destaca.

Con este impulso arriba todos los días al polo 
científico de Sancti Spíritus. Aquí agudiza su vista y su 
mente detrás de microscopios, tubos de ensayos…, y 
no deja de pensar en futuro.

“Estamos trabajando en muchos proyectos, cuya 
función principal es el aseguramiento de los reactivos 
biológicos, sobre todo de los anticuerpos mono y poli-
clonales, para apoyar otras investigaciones aplicadas 
que se realizan en diferentes áreas del centro, como 
la agropecuaria, biomédica, la biología molecular, así 
como en el Centro de Inmunoensayo”. 

Andy no se conforma. No le preocupan las largas 
horas de estudio ni el escaso tiempo para compartir 
con la familia o con los amigos. Su prioridad es hacer 
ciencia. Por ello, se enfoca primero en alcanzar el grado 
científico de máster, para asumir, después, el doctora-
do. Mientras, saborea junto a su equipo de trabajo el 
premio obtenido en EcoJoven 2022.

“Este es un reconocimiento para todos los que 
hicimos posible la obtención de anticuerpos mono-
clonales murinos contra la proteína N del SARS-CoV-2 
para la investigación y el diagnóstico de la covid. No 
es otra cosa que un premio a la entrega”, expresa con 
el regocijo entre los labios.

Puerta abierta a las
reservaciones en línea 

la plataforma informática ticket posibilita la solici-
tud de servicios y la planificación de citas de manera 
fácil y rápida en las notarías de la ciudad cabecera 

Hace una semana que Alina 
despierta en las afueras de una de 
las notarías de Sancti Spíritus para 
reservar un turno y poder materia-
lizar un viejo anhelo de la familia: 
efectuar un acto de compraventa de 
vehículo. Sin embargo, no por sacrifi-
car sus horas de sueño, ha obtenido 
mejor resultado en su diligencia.

Entre las extensas colas y el 
acaparamiento y la reventa de las 
citas que, muchas veces, ocurre 
ante la urgencia de las personas 
para acceder a servicios jurídicos 
de alta demanda, esta mujer no ha 
logrado cumplir su propósito. 

Tanto es así que no le quedó otro 
remedio que acceder a la plataforma 
de reservaciones en línea Ticket, 
una solución informática creada 
por la Empresa de Tecnologías de la 
Información para la Defensa (Xetid), 
la cual posibilita la solicitud de ser-
vicios y la planificación de citas de 
manera fácil y rápida en las notarías 
de la ciudad cabecera. 

Si bien tuvo recelos de la ver-
dadera utilidad de la herramienta, 
desde que concretó su trámite supo 
que el camino de la informatización 
sigue siendo la garantía del desa-
rrollo y la organización de todo tipo 
de gestiones en el país.

Por ello, dicha APK llegó a Sancti 
Spíritus el 3 de mayo del presente 
año y, con ella, la Dirección Provincial 
de Justicia ha viabilizado mucho 
mejor sus prestaciones. Aunque 
hasta la fecha solo los habitantes 
de la capital provincial disfrutan de 
sus opciones, se prevé que en el fu-
turo se extienda a otros municipios 
espirituanos.

A través de la dirección elec-
trónica https://ticket.xutil.net/, de 
Apklis o el grupo de Ticket en Tele-
gram, los clientes pueden acceder 
a la plataforma en busca de los 
servicios notariales y registros del 
estado civil. Bien lo sabe Mercedes 
Figueredo Boggiano, especialista 
territorial en Derecho de la Dirección 
Provincial de Justicia, quien, desde 
que la aplicación entró en vigor ha 
visto cómo más de 1 000 usuarios 
han sido atendidos en las entidades 
jurídicas gracias a los turnos concer-
tados en Ticket. 

“Mediante esta aplicación las 
personas, desde cualquier lugar, 
pueden acudir a la provincia y al 

municipio de Sancti Spíritus, así 
como a las cuatro sedes notariales 
que tenemos. Allí brindamos desde 
los servicios más ágiles, dígase 
matrimonio, autorizaciones para los 
menores de edad, compraventa de 
casas y de vehículos, los poderes 
notariales, y hasta los más com-
plejos, como la adjudicación y la 
actualización de viviendas.

“Por su parte, en el Registro del 
Estado Civil de la provincia también 
brindamos las prestaciones de ma-
trimonio y subsanación de errores”, 
apunta Figueredo Boggiano. 

Aun cuando Ticket intenta mi-
tigar las extensas colas en las 
unidades jurídicas de la provincia, 
gestionar todos los trámites con 
esta herramienta precisa de una 
tecnología que, lejos de obstaculizar, 
dinamice el proceso de reservación 
de los turnos. Eso sin contar que los 
usuarios requerirán, al mismo tiem-
po, de computadoras o dispositivos 
móviles que aseguren el acceso a la 
aplicación informática.

¿Qué pasará con aquellos in-
dividuos que no pueden sentarse 
delante de una computadora con 
acceso a Internet o tener un celular 
con datos móviles? La especialista 
territorial en Derecho de la Direc-
ción Provincial de Justicia aclara: 
“Cuando la persona no tiene cómo 
arribar a la plataforma, o el teléfono 
no le permite descargar la APK, 
nuestras propias entidades pueden 
brindar esta posibilidad.

“No obstante, en cada una de 
nuestras instalaciones tenemos un 
notario retén, quien se encarga de 
atender a aquellos usuarios que 
necesitan realizar un trámite extre-
madamente urgente, y que no admite 
espera. Por su parte, en el propio 
Registro Civil se ofrece esta aplica-
ción, e incluso, hasta los propios 
trabajadores nos hemos quedado 
con los datos de las personas y les 
hemos sacado los turnos cuando es-
tán disponibles”, agrega Mercedes.

La plataforma informática Ticket 
da sus primeros pasos en Sancti 
Spíritus y, de seguro, mucho ten-
drá que perfilar en el camino. La 
ubicación de todos los servicios, la 
confirmación oportuna de la reserva 
y el horario exacto para ofrecer los 
tickets pudieran ayudar al éxito de 
este recurso. 
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Los sonidos de la vida 
un grupo de radialistas —incluidos tres espirituanos— se unieron 
en un texto reflexivo sobre un género un tanto ausente, pero 
imprescindible para resguardar nuestra memoria histórica: el 
documental sonoro

Narrar con sonidos es una tarea titánica. 
Se precisa captar las esencias más íntimas 
de cada ser humano, lugar o acontecimiento. 
Un suspiro, risa, llanto, silencio… Ninguno 
resulta igual a otro. Por tanto, se convierte 
en un verdadero desafío hacer del micrófono 
el lápiz más exacto para dibujar las luces y 
sombras del mundo.

De la pasión por el documental sonoro 
surgió Así suena la vida, (Roque Libros, 
2020), un texto ajeno a los formalismos 
científicos que nos presenta la riqueza y tras-
cendencia de este género como necesidad 
para conservar la memoria colectiva.

Bastó una provocación del reconoci-
do realizador radial Juan Carlos Roque 
para que 12 cubanos —entre ellos, tres 
espirituanos— y una mexicana se unieran 
en un producto transmedial que, además 
del discurso escrito, permite acceder me-
diante un código QR a varios productos 
comunicativos.

“Su génesis es el taller cuyo nombre 
era Contar historias con sonidos que Juan 
Carlos nos trajo a Radio Mambí, emisora 
municipal de Santiago de Cuba —explica 
Reinaldo Cedeño Pineda, quien asumió el 
reto de liderar desde la Ciudad Héroe más 
de un desafío relacionado con el tema—. Fue 
tanta la repercusión, la huella que dejó, que 
cuando se acabó dijimos: ¿Pero esto se va 
a quedar aquí? Le presentamos un proyecto 
a la emisora para acoger un espacio de 
documentales sonoros y así nos iniciamos 
en esa aventura tremenda de poner al aire, 
gracias a un minucioso rescate, documen-
tales emblemáticos tanto de Cuba como de 
América Latina”.

No pocos pusieron el grito en el cielo. 
La idea de que, desde un pequeño medio 
de comunicación, se presenten productos 
diversos era casi una quimera. Y bastaron 
las primeras emisiones, junto con su publi-

Katia García Álvarez se alzó, otra vez, con el lauro de locución pedro andrés 
nápoles. /Foto: Alien Fernández 

Realizadores de televisión y 
radio aceptaron la provocación 
del Comité Provincial de la Unión 
de Escritores y Artistas de Cuba 
(Uneac) en Sancti Spíritus, tras 
presentar la convocatoria del XXII 
Premio Pensamiento 2022.

En total 30 obras procedentes 
de 10 emisoras y cinco canales 
territoriales de las provincias de 
Pinar del Río, La Habana, Maya-
beque, Villa Clara, Ciego de Ávila, 
Santiago de Cuba y Sancti Spíritus 
se dieron cita aquí para ser evalua-
das por un experimentado jurado, 
responsable de galardonar la 
maestría artística.

Es por ello que, luego de visua-
lizar las obras, se decidió conferir 
el lauro Rafael Daniel In Memóriam 
al programa Repique repique Juan, 
del realizador avileño Jorge Luis 
Neyra Pérez de Corcho, por narrar 
con calidad estética, desde la 
humildad y con eficaz progresión 

Así suena la vida nos propone, además del discurso sonoro, materiales radiales.  /Foto: Facebook

Premio a la maestría artística
tras evaluar 30 obras, el jurado confirió los lauros del evento que convoca 
el comité provincial de la unión de escritores y artistas de cuba

cación en la plataforma digital para que las 
audiencias de dentro y fuera del país cayeran 
fascinados ante la propuesta.

De acuerdo con Así suena la vida, se 
publicaron más de 70 materiales, algunos 
reconocidos con premios nacionales e 
internacionales. Una de las emisiones con 
mayor número de descargas fue Fuerza 
Italia, donde se develó la historia de la 
intérprete cubana Diana Rosa Cárdenas 
Alfonso, quien cantó la salida de la zarzuela 
Cecilia Valdés desde su balcón en la ciudad 
de Mantua, Lombardía, para aliviar la tensa 
situación que vivía esa nación en tiempos 
de pandemia.

“Incluimos materiales realizados de 
casi todo el país, Sancti Spíritus no fue la 
excepción. Cada emisión, una vez por sema-
na, nos confirmó que era una herramienta, 
plataforma interesantísima para contar 
historias locales, para profundizar, para 
contar aquellos espacios que a veces están 
invisibles, escondidos pero que son muy 
interesantes. Es una creación que propicia 
esa penetración del micrófono casi utilizado 
como una cámara, de la banda sonora de 
la vida. Toda esa maravilla que radiamos y 
colgamos en Internet nos llevó a hacer un 
encuentro: el Foro Cubano de Documental 
Sonoro Así suena la vida, el primero del país, 
y de ahí salió entonces el libro con algunos 
de los principales realizadores publicados en 
el programa de radio”.

En alrededor de 170 páginas se compilan 
las múltiples experiencias en el complejo 
ejercicio de tocar y darles sentido a otras 
vidas. Es así que descubrimos al gremio 
de hayaqueros de San Luis, en Santiago de 
Cuba, gracias a los autores Lisandra Pérez y 
Georkys Cedeño. Cada sonido, extraído del 
contacto en vivo con los protagonistas se 
convierte en el mejor de los condimentos 
del tan degustado platillo, conocido en esta 
región como tamal.

También se pueden disfrutar de las opor-
tunas reflexiones del radialista de Sagua 
la Grande, Adrián Quintero, sobre el papel 

del guion. Lo pone en práctica en su obra 
La tremenda historia de La Tremenda Corte. 
Igualmente, resultan llamativos los criterios 
de Karla Lechuga, quien desde la Universidad 
Autónoma de México (UNAM) propone una 
experiencia sensorial para explorar el sonido.

Por su parte, los espirituanos Jairo Alber-
to Pacheco y Odalys Cid Labrada nos hacen 
cómplices de su trabajo con el público infan-
til. Le dieron voz a niños y niñas del lomerío 
de El Cacahual para, junto a los sonidos 
naturales, calcar las esencias del entorno.

En tanto, Carlo Figueroa retorna al esce-
nario público un tema que en su momento 
cambió el camino de la historia de la radio 
en nuestro país. A semejanza de una labor 
arqueológica sacó del silencio a Frank Howard 
Jones, el estadounidense que desde Tuinucú 
protagonizó la primera transmisión radial de 
onda corta con carácter experimental en Cuba.

Similar pesquisa y cómo logró contarla 
a través de los sonidos también nos llega 
en las páginas de Así suena la vida, de la 
mano del médico-radialista Michael García 
Pérez, quien hurgó sobre Jesús Cabrera, un 
imprescindible de las pantallas.

Se suman los autores Hernán Iglesias 
con sus aportes sobre las funciones y posi-
bilidades del documental sonoro para la radio 

local, la trascendencia de la banda sonora 
del género, de acuerdo a Mirtha E. Guerra, 
Katiuska Ramos con la historia de amor de 
dos mujeres en constante desafío por hacer 
parir la tierra y Juan Carlos Roque con su 
experiencia de crear productos comunicativos 
gracias a las aplicaciones de mensajería en 
tiempos de pandemia.

Incluye referencias y enlaces a obras 
radiales que han sido merecedoras de impor-
tantes premios como La pelea más pareja, 
del espirituano aplatanado en II Frente Yamil 
Sánchez, y Juan Barona, un hombre intermi-
nable, del mayabequense Carlos Luis Molina.

“Creo que ha sido una transmedialidad 
de mucho aporte a la historia radiofónica 
de Cuba, que va a distinguir al documental 
sonoro, el cual, lamentablemente, no siempre 
lo hemos tenido dentro de nuestra radio”, 
concluyó Reinaldo Cedeño, quien además 
de regalar parte de sus reflexiones asumió 
la edición del texto.

Afortunadamente, Sancti Spíritus se 
convirtió en una de las escasas sedes de pre-
sentación del título. Es esta una posibilidad 
para dialogar con un ejercicio de creatividad 
desbordante y un regalo perfecto para la cen-
tenaria Radio cubana, experta en resguardar 
los sonidos de la vida.

dramática una historia de vida y 
arte que nos remite a una de las 
personalidades más trascedentes 
de la cubanía. Al mismo tiempo, 
el programa demuestra la calidad 
indiscutible de un buen magisterio 
y lo que se logra cuando se unen 
voluntad y talento.

Mientras, el de locución Pedro 
Andrés Nápoles volvió a recaer en 
las manos de Katia García Álvarez, 
una de las voces insignes de Radio 
Sancti Spíritus, por la exquisitez de 
la muestra presentada, donde se 
pudo captar la versatilidad, seguri-
dad e interpretación de acuerdo con 
los diferentes tipos de programas.

Por su parte, el multipremiado 
musicalizador de la emisora pro-
vincial Jailer Cañizares de la Paz 
mereció el Premio Arsenio Madrigal 
por lograr que el sonido sea un 
personaje más dentro de la trama 
que se narra, siempre en función 
de las escenas. 

El jurado, luego de analizar 
tanto las creaciones radiales 
como televisivas, decidió que el 
Gran Premio Pensamiento 2022 
fuera para Memorias: crónicas del 
dial, publicado en Radio Rebelde, 
por enaltecer el centenario de la 
Radio cubana a través de piezas 
musicales y testimonios de ex-
traordinario valor. 

Esta XXII edición del certamen 
espirituano se dedica, precisamen-
te, a los 100 años de ese medio 
de comunicación y a reconocer a 
los profesionales de la locución 
en su día.

Junto con la entrega de los 
premios, referentes de la reali-
zación radial en la isla ofrecieron 
varias conferencias, así como 
se presentaron los nuevos siete 
miembros de la filial de Cine, 
Radio y Televisión del Comité 
Provincial de la Uneac en Sancti 
Spíritus.  
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la selección de argentina sigue luchando por conquistar su sueño. /Foto: télam

la combinación de agricultores ha sido casi infranqueable. /Foto: cubadebate

vencida la primera mitad de la liga Élite, agricultores sigue 
al frente, alejado de sus más cercanos perseguidores

Entre el anonimato mediático, opacado 
aún más por la fuerza telúrica de la Copa 
Mundial de Fútbol de Catar y la baja asis-
tencia de público a los estadios, a juzgar 
por lo visible de los graderíos vacíos y los 
datos que sobre este indicador publica la 
página de la Federación Cubana de Béisbol, 
la Primera Serie Élite va más allá de la mitad 
de su calendario regular.

Muestra, al parecer, un escapado pre-
visible: Agricultores, el elenco conformado 
por los cuatricampeones nacionales de 
Granma y los multifinalistas tuneros, con 
un título incluido. La combinación ha sido 
casi infranqueable y, además de ser el 
primero en sobrepasar las 20 victorias, el 
equipo le saca amplia ventaja a su más 
cercano perseguidor (o perseguidores) en 
el segundo puesto.

Lo del plural tiene que ver con que ese 
lugar, el segundo, ha sido ocupado indis-
tintamente por varios elencos, una tónica 
que parece va a prevalecer hasta la hora 
de las definiciones, ya que, con excepción 
de Portuarios en el sótano, el resto man-
tiene paridad en la cantidad de victorias y 
derrotas, y todo indica que habrá suspenso 
hasta el final por los tres puestos restantes 
para la fase de semifinales, pues, aunque 
le falta carretera al torneo, la tropa del 
ganador Carlos Martí se apuntala como 
seria candidata a uno de los cuatro boletos.

Una tendencia preocupante muestra la 
selección de Ganaderos, representativa de 
Sancti Spíritus, Ciego de Ávila y Camagüey, 
que ha cedido mucho terreno luego del pri-
mer tercio de la serie; esta semana figura-
ba, incluso, fuera de la zona de clasificación.

La principal preocupación gira en torno 
a su ofensiva, que no acaba de sintonizar el 
potencial calibre de varios de sus hombres, 
según reflejan las estadísticas. Este es el 
equipo que menos batea (sobre los 250) 
y su producción de carreras es pobrísima: 
99, a razón de cerca de tres anotaciones 
por partido, menos de las que permite su 
pitcheo.

De manera individual sobresale Yordanis 
Samón, que aparece entre los primeros en 
los principales departamentos de bateo, 
sobre todo en los jonrones, con cinco, y en 
las impulsadas, con 16.  

Lo que más necesita Ganaderos son 
impulsadores, pues los que siguen a Sa-

món acumulan menos de la mitad de las 
empujadas por este. Ello explica también 
la cantidad de lechadas recibidas por el 
elenco, sin contar la seguidilla de entradas 
sin anotar que ha hilvanado en más de una 
ocasión. Únale que, de los 298 corredores 
encontrados en posición anotadora, solo 
se han traído 63 hasta el plato. 

Para Héctor Huelga, el mánager: “Aun-
que ha sido una característica en casi 
todo el campeonato, atravesamos un mal 
momento, en algunos partidos, conexiones 
fuertes con gente en base y no anotamos, 
no se está bateando y los jugadores de 
cambio tampoco han podido responder 
porque la mayoría de los establecidos 
tienen su aporte. Alexander Ayala y Daviel 
Gómez están lesionados, confiamos en que 
la ofensiva se recupere en lo que queda 
de campeonato, no hay por qué rendirse, 
pues nos mantenemos cerca del resto de 
los equipos a pocos juegos de diferencia”. 

Con la ofensiva anémica, el pitcheo, que 
se mantiene con los segundos mejores gua-
rismos (3.78 PCL), está obligado a trabajar 
bajo presión en casi todas las salidas. Y en 
este punto se abren conjeturas con la salida 
del staff de uno de los puntales del bullpen: 
el espirituano Yuen Socarrás, quien pidió 
la baja definitiva del béisbol cubano, “por 
problemas personales”, según el director. 
Aunque solo había aportado un triunfo a la 
causa ganadera, significaba una pieza clave 
para el mentor.

De manera que, para no alejarse, y ya 
que el equipo no ha podido sacar el mejor 
provecho de los 17 jonrones que lo sitúan 
como líder, Huelga deberá apelar a todas las 
variantes que entrenó para, primero, fabricar 
las carreras que no llegan al home por el 
influjo de los bates; después, echar pie en 
tierra con su armada defensiva.

De vuelta a la situación general de la 
Liga Élite, determinados parámetros indi-
can vestigios de una calidad superior si se 
le compara con la Serie Nacional. 

Y como ese es el punto que más parece 
interesar a la Comisión de Beisbol para 
justificar la realización del evento en su 
propósito de elevar el techo del deporte, le 
muestro los números generales: un bateo 
aceptable de 275, un pitcheo superior de 
2.57 PCL y un fildeo de 978.

La Liga Élite está por iniciar sus deci-
moterceras subseries este fin de semana. 
No es hora aún de tocar campanas, pero 
Ganaderos ni debe esperar por el repique.

Ganaderos frente 
a su mala racha

Pelota provincial en semifinales 
Tras un corto calendario que ya sin ter-

minar tenía definidos los cuatro clasificados, 
desde este viernes se juega la fase semifinal 
del Campeonato Provincial de Béisbol Primera 
Categoría.

Al acumular la mayor cantidad de vic-
torias en los dos grupos en competencia, 
accedieron a esta fase Sancti Spíritus (9-0) 
y Fomento (6-3) que jugaron el viernes en el 
estadio Fidel Claro, sede de los segundos, 
y Trinidad (8-1) y Yaguajay (5-4), que se mi-
dieron en el norteño Luis Torres.

La semifinal está pactada a tres juegos, 
al mejor en dos, por lo que este sábado se 
trasladan las mismas subseries a los terrenos 

del Victoria de Girón espirituano y el trinitario 
Rolando Rodríguez, siempre a partir de las 
once de la mañana.  

El domingo se repiten estos mismos en-
frentamientos en iguales escenarios.

Los ganadores se enfrentarán por el título 
en una finalísima de cinco a ganar tres.

Aunque el terreno dice la última palabra, 
el actual campeón Sancti Spíritus emerge 
como favorito al ser el único invicto (9-0) en 
toda la fase clasificatoria.

Al término de la provincial debe quedar 
conformada la preselección de los Gallos con 
vistas a la próxima Serie Nacional de Béisbol, 
anunciada para marzo del 2023. 

¿Ya comenzó el Mundial?
a partir de este 3 de diciembre arrancan los octavos de final entre 
los 16 equipos que lograron acceder a esta ronda

No es un despiste este 
titular. Es que, más allá de que 
el 20 de noviembre rodaron los 
primeros balones en Catar, para 
muchos la verdadera Copa del 
Mundo de Fútbol comienza este 
3 de diciembre.

Ahora es cuando se inicia el 
todo o nada, con los octavos de 
final entre los 16 equipos que 
lograron acceder a esta ronda, la 
mitad de los que llegaron hasta 
el desierto climatizado con las 
maletas llenas de sueños y las 
piernas listas para atizarlos.

Solo que después de algunas 
sorpresas que matizaron los 
pronósticos y las expectativas, 
el Mundial de la FIFA, como 
le llaman también, empezó a 
enderezarse y a poner las cosas 
en sus puntos más lógicos, 
entre los contrastes de varios 
empates a cero y marcadores 
abultados.

Sí, porque a falta de dos 
fechas para el cierre de la 
fase de grupos, ya se habían 
repartido 10 de los 16 boletos 
en disputa, un poco más fácil 
de lo que se vislumbró la fecha 
en que Arabia Saudita ganó a 
Argentina o Japón a Alemania.

Lo cierto es que, aun con 
un Messi disminuido —ya por 

los años, ya por el peso de 
su historia de poco goleador 
en Mundiales—, Argentina 
se reinició para revertir una 
arrancada incierta y pasó con 
categoría para ser otra vez, 
junto a Brasil, la esperanza de 
América Latina en un evento 
donde las selecciones de 
este continente no han lucido 
su mejor fútbol, más allá de 
las derrotas con las mayores 
desilusiones para Uruguay, 
último de grupo, y México, al 
que no le alcanzó su victoria 
final ante Arabia Saudita. 

Europa sigue marcando 
su poderío y la l lamada 
a arrebatarle las ilusiones 
a América con selecciones 
poderosas como Inglaterra, 
Francia, Portugal, Países Bajos, 
aunque lamente la eliminación 
de Dinamarca, una de las 
selecciones que llegaron a 
Catar con etiqueta de favorita.

De manera que a las 
adivinanzas les queda portería. 
A partir de este sábado no 
habrá más especulación sobre 
el césped, mucho menos 
brechas como las de Francia 
cuando jugó con su banca 
ante Túnez y perdió por darles 
descanso a sus regulares. 

A la hora en que sube la 
adrenalina, junto con el balón 
habrá que controlar los nervios 
para evitar la ronda de penales, 
o lo que es lo mismo, la ruleta 
de la suerte. Solo ocho equipos 
quedarán con vida cuando el 
6 de diciembre terminen los 
octavos de final.

La temperatura se elevará 
sobre el calor de Catar en la 
fase de cuartos de final los 
días 9 y 10 de diciembre. Para 
bajar tensiones y acomodar 
vaticinios, habrá un descanso 
necesario hasta que el 13 
y el 14 se definan los dos 
aspirantes a la Copa en 
semifinales. La ronda de los 
desconsolados será el 17 
para dar paso a la locura total 
el 18 de diciembre.

Habrá que ver si, como en 
los dos últimos mundiales, 
triunfa la fórmula matemática 
del economista Joachim 
Klemen, que esta vez calculó 
a favor de Argentina, o la de 
un supuesto viajero del tiempo 
que vio a lo lejos la Copa en 
Brasil, o la de un simple mortal 
cubano que arriesga sus votos 
por el peso del equipo que lleva, 
simplemente, en su preferencia 
apasionante. 
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¡Tráiganme a Atenas para que me haga el parto!

“Cuando una asiste un parto y escuchas 
llorar a ese niño que llega al mundo, el cora-
zón te empieza a latir, chaca, chaca, chaca. 
Ese acto, no por cotidiano, deja de emocio-
narme”. Las palabras llegan sueltas en voz 
de la doctora Atenas Margarita Ávila Mayea, 
una de las obstetras más reconocidas de 
Sancti Spíritus, a quien recientemente le 
fue otorgada la distinción Manuel Fajardo, 
otorgada por el Consejo de Estado.

Todavía, con tres décadas y media de 
ejercicio, pasa horas en las consultas prote-
giendo los destinos de un embarazo, o dentro 
de un salón de parto recibiendo una vida en 
brazos, pendiente del primer llanto.

El nombre encaja justamente en su di-
mensión humana. Atenas, según la mitología 
griega, proviene de Atenea, diosa protectora, 
impulsora de las ciencias, la educación y 
la justicia. Fue su abuelo, sastre y lector 
empedernido de la literatura antigua, quien 
atinadamente bautizó a sus 14 hijos con 
nombres de dioses y guerreros, entre ellos 
al tío Pompeyo, jefe regional de Ginecología y 
Obstetricia durante muchos años en el centro 
del país y principal inspirador del estudio de 
la Medicina en la familia.

Aunque nacida en la ciudad de Sancti 
Spíritus, la doctora Atenas se sintió hija de Tri-
nidad en los inicios de su profesión, cuando 
en 1987 el Hospital General Tomás Carrera 
Galeano y el entonces policlínico nuevo de 
ese municipio constituyeron fecundos esce-
narios de entrenamiento para los estudiantes 
de primer y segundo años de la residencia 
de Ginecología y Obstetricia.

“En el hospital hacíamos guardia cada 
tres días, y si nos necesitaban los ortopédi-
cos para operar, nos llamaban. Cirujanos de 
todas las especialidades nos pedían ayuda 
y nosotros íbamos. Aprendimos de ellos a 
trabajar en equipo. Fue una escuela en todos 
los sentidos”. 

Con apenas dos años de graduada, 
Yaguajay la recibe y la novel obstetra asume 
la dirección del Hospital General Docente 
Joaquín Paneca. Ya para entonces, la doctora 
Atenas da lecciones de buenas prácticas a 
sus alumnos.

“Era tan joven como mis estudiantes, solo 
tenía 24 años. Residentes y especialistas en 
Medicina General Integral, todos hacían las 
guardias de Obstetricia conmigo y realizaban 

durante tres décadas y media atenas margarita Ávila mayea ha asumido con devoción la obstetricia. a la doctora y también 
dirigente por años de varias instituciones sanitarias de Jatibonico la mueve el sacerdocio de servir y salvar 

partos, participaban en las operaciones de 
cesárea.

“Hace pocos días regresé a Yaguajay 
después de 30 años y me hizo feliz reen-
contrarme con ellos y recordar. Todos me 
decían: ‘Profe, ¿se acuerda del parto difícil 
de aquella señora, de aquella cesárea?’. Eso 
me emocionó muchísimo”.

Hacedora de utopías como pocas, esta 
mujer ancló definitivamente en Jatibonico en 
1992; desde entonces, entre la obstetra y la 
directiva de Salud no hay divorcio y lo dice 
resuelta, pues no le pesan las horas ni los 
desvelos.

A su llegada a Jatibonico, asumió el en-
cargo de asesora municipal del Programa de 
Atención Materno Infantil y en 1993 y 1994 
la dirección municipal de Salud. 

“Fue estoico ocupar esa responsabi-
lidad en pleno período especial. Andaba 
en bicicleta para arriba y para abajo; no 
sé cuántos kilómetros recorría al día en 
ese ir y venir. Recuerdo los apagones en el 
hospital; poníamos mechones en todos los 
lugares y se llenaban de humo los techos. 
Al otro día, tempranito, pintábamos con cal 
todo aquello. 

“Tenía un bebé menor de un año y mi 
mamá me ayudaba a cuidarlo. Había muy 
poco tiempo para estar con él. Salía a las 
siete de la mañana y llegaba a las once de 
la noche. La suerte eran ella y mi familia 
que todavía me apoyan incondicionalmente”.

Hay quien relata que la doctora Atenas se 
montaba en un tren o a caballo y junto a una 
brigada médica llegaba a lugares tan lejanos 
como Los Güiros o San Marcos, en los límites 
con Yaguajay, donde los mosquitos “parecían 
hombres”, y aun así se atendía a los poblado-
res. “Cuando alguien preguntaba por alguna 
falla en el sistema de Salud, ellos respondían 
con la sinceridad de un niño que siempre dice 
la verdad”, subraya la especialista.

LAS PREGUNTAS DE FIDEL

“¿Cuántos bloques se pueden poner en 
una hora? ¿Qué tiempo demora repellar una 
pared de 4 metros?”. Aquellas dos preguntas 
de Fidel dejaron petrificados a los médicos 
que en el 2004 asumían la dirección de los 
policlínicos en el país y que fueron convo-
cados para un encuentro en el Palacio de 
Convenciones, de La Habana. 

“Unos a otros nos mirábamos nerviosos 
y preguntábamos: ¿Cómo si somos médicos 
tenemos que saber eso? Él, como adivi-

nando lo que estábamos pensando, dijo: 
‘Ustedes son los principales inversionistas 
de esas obras y entre más sepan, más 
calidad tendrán las acciones constructivas 
que se están ejecutando allí y más rápido 
se terminarán porque el pueblo necesita de 
otros servicios’.

“De repente, Fidel cambió la conversación 
y nos convocó a hablar de medicamentos. 
Todos abrimos los ojos pensando en qué 
preguntas haría. ‘¿Cuántos diabéticos tienen 
ustedes registrados en sus áreas de Salud 
y cuántos usan insulina?’. Hubo respuestas 
muy vagas. A raíz de aquel encuentro, empe-
zó la dispensarización en todas las farmacias 
de Cuba y se tenía control de los pacientes 
con tratamiento de Metformina, Insulina, 
Atenolol, Captopril... Era tremenda esa visión 
de futuro del Comandante”.

DE MOLINOS DE VIENTOS, LA COVID 
Y OTROS DESAFÍOS

Todavía no se lo explica, pero en el 2005 
esta mujer cubanísima, admiradora de Ivette 
Cepeda, de la trova y de los Van Van, fungió 
por dos mandatos consecutivos como delega-
da de la Circunscripción No. 5 de Jatibonico 
a la Asamblea Municipal del Poder Popular. 
Viviendas en mal estado que reparar, otras 
necesitadas de ser levantadas desde los 
cimientos debido a un incendio, familias 
vulnerables que atender, quejas pendientes 
relacionadas con el abasto de agua; contra 
esos molinos de viento también luchó esta 
obstetra.

Ni con lisonja ni mentiras se ayuda verda-
deramente a una obra justa, dice la martiana 
furibunda que tocaba las puertas para sen-
tarse y escuchar. “La humildad vale mucho 
y uno es un servidor, que vive y trabaja en 
esa zona. No eres un ser humano de otra 
galaxia; tienes las mismas carencias que 
los demás y eres, igual, una gente de a pie”.

Diáfana, sin medias tintas, Atenas admite 
que tantas responsabilidades la han agobia-
do a ratos; sin embargo, ha respirado y ha 
vuelto una vez más al sacerdocio de salvar, 
que nunca antes fue tan difícil como en los 
años de la pandemia de la covid. 

¿Cómo llegó a dirigir un policlínico en 
medio de tanta conmoción? ¿Cómo lidió 
con la escasez, los miedos y las exigencias 

necesarias a un personal médico exhausto 
en los meses finales?

Puntea una y otra vez el bolígrafo contra 
la receta en blanco, hace una pausa y en 
las primeras palabras agradece con voz 
maternal a los médicos jóvenes, recién 
salidos del cascarón, como bien dice ella, 
que asumieron turnos de hasta 24 horas, a 
veces con más de 200 personas en espera 
de ser atendidas. 

“Llegaban las guaguas del campo re-
pletas de enfermos y había que atenderlos, 
y detrás de todo ello, un equipo sanitario 
completo pendiente de los aplicadores, 
del Nasalferón. Debíamos decidir a quién 
priorizar, si había disponibilidad de camas, 
transporte, oxígeno. Los pacientes estaban 
desesperados, y salíamos a explicarles, lue-
go volvíamos a las consultas y les dábamos 
fuerza a los médicos. Fue muy duro ver morir 
personas por esta enfermedad tan terrible. 
Los muchachos recién graduados lloraron, los 
más viejos lloramos; el personal de servicio, 
también; pero primó algo: el deseo de hacer 
todo lo que humanamente se pudo por salvar 
una vida”.

Y en este mismo Policlínico I, cuyas 
riendas siguen en sus manos, la obstetra 
localizable durante todo el año en Jatibonico 
continúa sin reposo. “Nunca he dejado de 
ejercer como médico. Cada vez que escucho 
sonar el teléfono en mi casa, ya sé que algo 
está pasando y me vienen a buscar lo mismo 
a las dos que a las cinco de la mañana”. 

¿Cuántos espirituanos le agradecen a 
Atenas haber venido al mundo?

“No alcanzo a contarlos, solo sé que hoy 
trabajan conmigo médicos de cuyos naci-
mientos asistí y alrededor de 30 embarazos 
han sido fruto del Programa de Atención a la 
Pareja Infértil. Una paciente diabética y con 
amputación de una de sus piernas dio a luz 
gracias a este programa; igual le ocurrió a 
una fiscal del municipio, primero hubo que 
extirpar un fibroma y luego hacer una cesá-
rea; pero ahí está su niña.

“En la comunidad de Bernal he realizado 
partos extrahospitalarios como tres veces 
a la misma mujer que hoy tiene como cinco 
muchachos. Esta última vez fue varón y ella 
gritaba: ‘¡Tráiganme a Atenas para que me 
haga el parto!’”.

con tres décadas y media de ejercicio, la doctora atenas pasa horas en las consultas protegiendo los desti-
nos de una gestación.

Gracias al programa de atención a la pareja infértil, guiado por esta profesional, se han logrado en 
Jatibonico alrededor de 30 embarazos.


